



Con imaginación hay que reconstruir la historia en «Viva la República». En la foto, algunos de los actores que ayudan a soñar.



«Viva la República»: Las Utopías que Construyeron Nuestra Historia

En «Viva la República», su nueva obra y montaje, Ramón Griffere hurga en la idea del viaje. Un viaje desviado y temido que muestra un mundo distinto y en el que, además de hombres y barcos, nacieron ideas, teorías y desarrollos que modificarían el destino de los pueblos.

Chile, la fértil provincia señalada, con indígenas, gallos fragatas y verduras, es también el campo propicio para que cundan ideas francesas, las ideologías de otras latitudes y las teorías buenas.

—Ant. Vosla, de Chile.

El cuento que se cuenta

Santiago de Chile. 1790. Antoine Grimonset, Antoine Rojas y Antoine Brévey elaboran una proclama de independencia para nuestro país. Son los leprosos «Tres Antonios», que se adoran en memoria a la patria que amó la Revolución Francesa. Poco sus troneras y llevadas a Lima, en un afán de que el mundo no conozca sus peligrosas ideas.

Dos años más tarde, en 1792, los tres hermanos, tras conocer las ideas de libertad que nacían en Europa, se arriesgan a cruzar el océano y parten hacia Francia, dispuestos a construir allí la República fallida. En París se encuentran con una sociedad disoluta, decidida a combatir por individualismos y quejicas y olvidar que tienen que servir a la humanidad. Los Tres Antonios pierden sus aspiraciones. Se convierten en Tres de La Bastilla, mientras en América aún un soldado busca la Ciudad de los Círculos.

En esa Revolución de 1799 la que, acompañada al Regimiento a Chile en barcos. Se quedaron muertos libres por mantenerse recta la causa, pero ésta no terminaría por devolver. Las ideas son aceptadas en

el nuevo continente, sin embargo, pronto, otras, opuestas a las de España, Cádiz y otros países de Iberoamérica, como el general Mariano Moreno del Perú.

El mundo que proponen Griffere es un mundo de sueños. No hace falta saber historia y quizás compaginen si tener las cosas demasiado claras. Más bien se necesita una gran generosidad en un mundo de magia, mucho humor y mucha emoción, en el que la razón no pretenda descubrir sistemáticamente.

No se trata de un montaje didáctico. Se quiere que el público deje de lado la historia y que participe de una atmósfera que responde a la fantasía europea oír sus funciones en servir de punto para interpretar la realidad.

Griffere:

«La finalidad del arte en nuestros días es divertir y entretenerte. No me interesa la realidad en sí, sino su interpretación».

Neoclasicismo postmoderno?

Chile en primer plano. Barcas, fraternas, frenadas, enterradas armadas de tiempos idas. Tierra blanca y blanda, de

terremotos, sol e otoño. Alusión constante a las costumbres.

En la escenografía, Francia está en la oscuridad, encerrada en el cielo, cerrada por una guillotina a la que se lanza por una larga escalera. Puede un baúl que en el que se apresta al tiempo, a América y a Europa. Los tres hermanos representan un sueño de homogeneidad que sus comedias eran una pura filosofía.

Griffere:

«El contenido es neoclásico. No se parada los valores. Este teatro es un acto real neoclásico que quiere recrear la belleza del presente».

«Hay signo de drama griego en la presentación del destino y la memoria. Tal como en los griegos, más que la historia misma, lo que interesan son las personajes que viven en la historia. Nostalgia».

«Hay nostalgia que, aunque inavilable —en ayudas a avanzar si hace volver al pasado— obliga a recurrir al antiguo desde una perspectiva moderna. Se habla de sueños y sentimientos».

«Efectivamente, hay nostalgia. Pero como siglo XIX, no siglo XVIII, algo pensas que se extiende».

Ficha Técnica

Título: «Viva la República». Autor: Ramón Griffere. Reparto: Soledad Alonso - Monetta. Cecilia Castillo - Adriana. Andrade Lillo - Fernanda. Cecilia Llona - La Negra. Sergio Madrid - Antoine Grimonset. Eugenio Morales - Antoine Rojas. Francisco Murua - Manuel de Oreyre. Elsa Poblete - Juliana. Claudio Rodríguez - El Niño. Alex Zárate - Antoine Brévey. Coreografía: Herbert Jucker. Música: Andrés Boettcher. Vestuario: Silvia Juncker. Pablo Alarcón y Claudia Arredondo. Producción: Gloria Alonso. Director General: Ramón Griffere.

Elsa Poblete, en primer plano, encarna a Juliana, que, con su frágil memoria, intenta recordar la historia de Chile.

22

Pioneras sin historia

Las utopías son más grandes que la realidad. Pero el hombre insiste, no puede dejar de estar.

En «Viva la República» son las mujeres las encargadas de reenviar esa utopía.

«Cumplen un rol de visionarias o pioneras. La mujer en la historia no ha tenido una figuración clara. No hay imágenes con acciones definitivas en la Independencia de Chile. Transportó las hay en la Revolución Francesa, siendo una o dos mujeres las que impulsaron el movimiento. Todas estas interpretan el mundo. Les asigna un rol superior, que sobrepasa la acción concreta, elimina, que reduce el hombre».

Promovida, con una piedra en la mano, la otra contra el suelo y en la tierra va descorriendo los hechos que se sucedieron. Adrienne, la mujer de Antoine Brévey, se pronuncia por volver. Juliana, la Memoria, tan memoria como lo que enseña, avanza por el Niño, recordando la historia de Chile, que se ha quedado con barco que navega la Flota del Mar.

Todo esto en una gran escenografía que bien podría haber salido de la mente de Dell. Trajes y muebles de época en su contexto que recuerda las convenciones de la telenovela. Y terminado como telón de fondo las Torres de San Borja, el ruido insostenible y molesto de Almendral y Viñuela Mackenna, los grandes interiores de madera y la resplandiente iglesia de la Consagración, hoy en día Vale doce, en Santander del siglo XX, que se imponen en este mundo histórico e idealista que Griffere invita a interpretar.

Juan Antonio Muñoz H.

"Viva la república", las utopías que construyeron nuestra historia [artículo] Juan Antonio Muñoz H.

AUTORÍA

Muñoz H., Juan Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Viva la república", las utopías que construyeron nuestra historia [artículo] Juan Antonio Muñoz H. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa